

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,243

Suscripción en Córdoba.	Por un mes....	2	Pesetas.
	Por trimestre.	5,50	»
	Por un mes....	2,50	»
	Por trimestre.	7	«

MÁRTEZ 3 DE ENERO DE 1893.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicacion al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIV

RECOLECCION DE LA ACEITUNA

Nada mas grato al olivicultor que ver satisfechas sus operaciones, obteniendo una buena cosecha producto de sus afanes, labores y cuidados.

La elaboración del aceite se verifica en dos periodos: el uno es de la formación natural y el otro de la extracción artificial.

En el primer caso, el árbol es el único operario, porque el hombre no pone de su parte mas que los cuidados y desvelos que prodiga á aquel, ayudándole con labores, podas, abonos, etc.

En el segundo sucede lo contrario: la naturaleza tiende á destruir y deteriorar el aceite que ella misma formó, por lo que si el olivicultor no se apresura á coger la aceituna con mano inteligente, verá defraudadas sus esperanzas, de lo que no podrá quejarse á nadie, porque él solo ha sido el causante.

De lo dicho se desprende, que el fruto de aceituna debe reunir cierto grado de sazón para su recolección.

Por desgracia rigen sobre este particular prácticas puramente empíricas, á causa de lo mal conocidos que están los cambios sucesivos de las sustancias orgánicas desde que aparece la aceituna hasta la formación de su aceite; pero según estudios detenidos y serios de varios Agrónomos, resulta que en los primeros periodos del desarrollo de la aceituna, crece el hueso hasta adquirir su completo volumen en el espacio de dos meses; durante este tiempo la pulpa ó carne crece con lentitud, hasta que aquel para de crecer; entonces la pulpa se desmenuja con rapidéz en peso y volumen, hasta igualar ó superar los del hueso.

Al principiar á formarse la pulpa, contiene esta la clorófila que es una sustancia viscosa y análoga, y la mannita, sustancia orgánica y azucarada y una pequenísimas parte de aceite.

A medida que aumenta la pulpa, va aumentando el aceite y disminuyendo la clorófila y la mannita, hasta que el fruto pierde el color verde, tornándose desde morado en negro, en cuyo caso han desaparecido aquellos y la aceituna llega á su madurez, que es cuando contiene el máximo de aceite.

Las aceitunas maduras son mas densas por el máximo de aceite y la menor cantidad de agua que contienen.

De lo expuesto se deduce que la ocasión oportuna de coger la aceituna, por contener sus celdillas la mayor cantidad de aceite, es aquel en que desaparecen los últimos vestigios de mannita, el color verde ó la clorófila, y su densidad descienda hasta igualarse con la que tenia al principio de su desarrollo.

Pasado este momento, siguen operándose en el interior del fruto, evoluciones de la materia orgánica, con formación de nuevos productos, los cuales adulteran, manglean y enrancian el aceite.

Las aceitunas maduras, solo conservan dulce y comestible el aceite, de quince á treinta dias, según las circunstancias; trascurrido este tiempo, se enrancia y solo puede servir para la industria.

Ya vé el olivicultor cuando puede cosechar mas aceite; pero es el caso, que en pagos grandes de olivar donde un solo propietario tiene miles de olivos, no es posible levantar la cosecha tan pronto como reclama la necesidad de obtener buenos aceites, y así conviene recolectar cuando la madurez llegue á los cinco sextos, que en Francia se conoce con el nombre de *fachoniro*, es decir, cuando falta á las aceitunas un sexto para madurar, entonces se presentan moradas, purpurinas ó negro-rojizas, y al comerlas, no dejan acritud en la garganta, ó sea en el primer maduro, para lo cual se repasan todos olivos uno por uno, cogiendo el fruto que este en sazón, dejando pendiente el que no lo esté, repitiendo las vueltas hasta terminar la recolección. Aunque este procedimiento ofrece algunos más gastos y rinde algo menos de aceite, sin embargo, este lo gana en finura y aroma, y por lo tanto en precio, viniendo á subsanar con creces cuantiosas, los mayores cuidados y gastos que exige.

La experiencia ha demostrado esto á

muchos cosecheros que prefieren cosechar menos y obtener buenos aceites.

Atendiendo á todo lo expuesto, ya no deben los olivicultores establecer épocas fijas y preceptos concretos para practicar la recolección, fijando si en Octubre ó Noviembre, por Diciembre ó Enero. Esto es un absurdo, pues en la madurez influyen las castas, terrenos, climas, exposiciones, estaciones que unas veces retardan y otras adelantan la madurez y la mayor ó menor cargazón, pues es sabido que en cosechas escasas la madurez se adelanta y al contrario en los años de grandes esquilmos, por lo que no dá lugar á reglas generales, si no puramente locales ó mas bien prediales, porque ni aun en una misma finca maduran todas las aceitunas en un mismo tiempo, y á veces ni en un mismo olivo.

Dos son los procedimientos mas empleados en recoger las aceitunas: el vareo y el ordeño á mano. Algunos propietarios poco amantes de sus intereses, suelen esperar á que se desprenda el fruto del árbol para cojerlo; no sé que opinión podrá formarse de semejante proceder.

El vareo debe estar proscripto; por él se rozan, contunden, roturan y desgajan ramas; se caen hojas y tallos; las unas dejan á las nuevas yemas sin protección, y los otros faltan para el año siguiente dar fruto; también se magulla la aceituna, sobreviniendo por esto mas pronto su descomposición.

El ordeño á mano es el mejor sistema, subiendo los operarios en escaleras y en el mismo olivo, corriendo la mano suavemente sobre las aceitunas á manera del que ordeña, para desprenderlas, y debajo del árbol se ponen en toda la proyección horizontal le su copa redondeles de lona para recoger el fruto y llevarlo luego al molino. Este método es el que debe emplearse y emplean algunos propietarios, por ser el ménos ofensivo y al mismo tiempo económico.

Mucho puede decirse sobre punto tan interesante como es el que nos ocupa; pero con lo expuesto verán los olivicultores que es nociva la práctica de cojer las aceitunas pasadas, y que es mejor pecar por hacer la recolección temprana que tardía.

El perito agrónomo,
JUSTO CABALLERO.

POLÍTICA EUROPEA

31 de Diciembre de 1892.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mio: Ante todo deseo á Vds. un feliz año nuevo.

Un año más, 365 ilusiones menos.

Pero esta es la vida: lamentar al pasado que no se supo aprovechar, preparar el porvenir y no vivir nunca del presente.

¡Si las cosas se hicieran dos veces...! Se harían dos veces mal.

La vida es una batalla que se pierde... y basta de filosofía.

Rebosan las confiterías objetos de arte; la estética ha invadido el terreno de la golosina, y hay escaparates como el don Martías Lopez, en la calle de la Montera, que más que una confitería, parece un museo de curiosidades.

Los ricos, se regalan con estos caprichos, los pobres, se las componen con el turrón que se parte á martillazo limpio.

A propósito de turrón. El gobierno de altura que nos rige, no puede dar gusto á todos los amigos, y con motivo de los encasillados, hay cada disgusto que canta el Credo.

Como cada Ministro es un jefe de mesnada, y como las mesnadas son numerosas, cunde el grupo de los descontentos: no hay destinos para todos, y según la frase gráfica de un ocurrente fusionista *todos los tranvías pasan llenos*.

Las elecciones se preparan como siempre, es decir, saldrán los Diputados que quiera el Gobierno, mientras los pueblos no teagan, como no tienen, noción de su derecho, y con tanto hablar de la necesidad de establecer costumbres públicas, estas costumbres no se establecen, y cada lector continúa siendo el lacayo de un cacique.

Con esto no les cuento nada nuevo á los

lectores de ese periódico, que en su provincia podrán apercibirse de la exactitud de mis observaciones.

Dos cuestiones comienzan á andar mal, la de salud, y la de crédito. El cólera se ha recrudecido en Alemania; hay algunos casos en París; en Madrid ha habido algunos de dengue, y como el gobierno solo se ocupa de elecciones, es de temer que la primavera ha de ser grave en España.

La Bolsa baja, los francos suben y la liquidación se presenta desastrosa. Se empieza á perder la confianza de que se arreglen las cuestiones de Hacienda, y esto unido á que, como he dicho muchas veces, no hay esperanzas remotas de que se arregle el tratado con Francia, crea una situación financiera verdaderamente grave.

Aquí no hay prosperidad más que para el Banco de España, cuyos billetes valen 17 por ciento menos que el oro y cuyas acciones valen mucho más.

Los establecimientos de crédito particular, no están en una situación brillante: el Norte de España y el mobiliario, cada día ven bajar sus acciones; el Banco general de Madrid, tan ligado con el mobiliario francés, y con los ferrocarriles de Puerto Rico, no parece en disposición de hacer negocios muy prósperos, y como este establecimiento tiene grandes conexiones con los teléfonos de Madrid, y con el ferrocarril de Linares á Almería, es posible que tambien se resientan algo estos negocios.

Del Mobiliario francés, y de los ferrocarriles de Puerto Rico, se ha hablado mucho, y con mucha variedad en los círculos financieros en estos últimos dias.

Indudablemente, de los establecimientos de Crédito Españoles, el Banco Hispano Colonial, es el que marcha de una manera desahogada, y el que continúa con grandes ventajas para sus accionistas, sus operaciones.

Al mismo tiempo que hablan los periódicos de un notable guitarrista español, el señor Fola Itúrbide, que ha dado conciertos en que se ha venido á demostrar que la guitarra es tan artística como el arpa; mientras se anuncian fiestas en todos los salones y los teatros rebosan gente y bienestar, en un sólo día mueren heladas dos personas, y tres se suicidan. El drama y la comedia marchan juntos, y como he dicho muchas veces, si la riqueza no comprende sus deberes, y si el mundo no se influye más por el catecismo, ó por el altruismo, el desequilibrio de las sociedades modernas puede llevarnos á algo muy grave.

Aun quedan esperanzas en la juventud: la Academia General Militar de Toledo, ha celebrado una espléndida fiesta, que podría llamar cívico-religiosa, en la Iglesia de San Juan Bautista, de aquella imperial ciudad. El templo estaba soberbiamente engalanado, con una decoración de flores y plantas artificiales de un gusto y una riqueza incalculable, que honran á la casa de don Gualterio Kuhn, que dirigió personalmente la instalación. Esta juventud militar, tiene creencias.

Es verdad que tiene fe, que ama la gloria, es todavía una esperanza de la patria que merece ser conocida del país.

La explosión ocurrida recientemente en la Prefectura de policía de París no ha causado desgracias, aunque demuestra que los anarquistas no se duermen; la revolución de Buenos Aires no está ni con mucho, dominada; en Portugal, la situación financiera es insostenible; el Gobierno ruso se propone llevar á sangre y fuego la expulsión de los alemanes que habitan en la polonia Rusa, y del Brasil vienen noticias satisfactorias respecto al atentado de Rio Grande.

La Judic, la célebre actriz francesa, vendrá á dar unas cuantas funciones á Madrid; ha empezado á trabajar la nueva estación de los ferrocarriles del Mediodía; la cuestión del pan dominada; los rusos han fundado un nuevo periódico titulado *El Tiempo*; el Círculo Conservador se ha reconstituido exclusivamente con los fieles; los concejales suspensos prometen revelaciones que serán escandalosas; y por último, Madrid se preocupa de la llegada de cierta dama joven y bien parecida que se ha alojado con gran lujo en un hotel de la

Castellana, y que dice á todo el que la quiere oír que es hija de la Luna.

Este nuevo planeta parece muy aficionado á tomar el sol, y se la vé en magníficos carruajes descubiertos, siempre sola y siendo ó pareciendo indiferente á las miradas de los hombres.

Hay quien dice que se trata del anuncio de unas nuevas pastillas para curar la tos, otros creen que se trata de otra clase de anuncios. Veremos lo que dá de sí el año nuevo.

De las Exposiciones Colombianas no digo á Vds. nada en esta carta.

Se han apagado los últimos ecos del Centenario; ruego á ese periódico y á sus lectores que recuerden cuanto hace dos años vengo diciendo sobre este asunto. Mucha música, muchos oradores para postre, mucho hablar de la madre patria, mucho regatear la persona media docena de caballeros de los que se meten en todo; pero ni un solo tratado comercial nuevo con las Repúblicas Hispano-americanas, nada que haya hecho que el Centenario de Colón sea la fiesta con que se solemnice la unión comercial de España con América. He predicado en desierto dos años seguidos, nadie me ha hecho caso, y habiendo podido abrir á nuestros productos los mercados de América, continuamos tan *ménos* como hemos sido siempre, pensando solo en el encasillado, y en chismes y cuentos de Círculos políticos, que es como si dijéramos Círculos viciosos.

Algún español se ha ocupado fuera de España, con verdadero entusiasmo, de las cuestiones políticas y sociales que á Colón se refieren, en el «*Hapers, Weekly*» de New-York, veo el proyecto de un monumento á Colón y á los Pinzones que ha de levantarse en el Parque Central de Nueva York. A las patrióticas gestiones de don Arturo Baldasano y Topete, Consul de España en aquella ciudad, se deben las iniciativas de esta obra tan importante para los intereses de la gente latina, y parece imposible que en España no se haya nadie ocupado de este asunto.

La política extranjera no ofrece grandes novedades. La indiferencia del público de Madrid y de la prensa, respecto las Exposiciones, jamás se ha dado un espectáculo de más interés etnográfico y antropológico. Yo, de la misma manera que no me he cansado de predicar en la cuestión del Centenario, continuaré en mis cartas próximas la descripción de las Exposiciones, y por lo menos no incurriré en la complicidad del silencio.

Y repitiendo á Vds. que les deseo un año muy feliz, entro en el *sesto* de los que llevo haciendo estas cartas, y quedo como siempre de Vds. muy afectísimo y atento seguro servidor

García-Fernández.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—Los obreros sin trabajo que se reúnen los sábados en Vallehermoso para adquirir papeletas con que presentarse á trabajar, se reunieron en aquel sitio en número de cerca de dos mil.

Los infelices hallaron en su puesto al ingeniero que distribuye el trabajo para las obras que por cuenta del ministerio de Fomento se realizan en las carreteras de la provincia, y unos 500 jornaleros admitieron aquellas papeletas.

Los restantes esperaron á pie firme, aguantando el frío y la humedad, á que llegase el empleado del Ayuntamiento que tiene el encargo de repartir las papeletas para las obras que se hacen por cuenta del Ayuntamiento.

Desde las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde permanecieron allí los operarios que carecen de trabajo.

La tardanza del empleado encargado del reparto de papeletas, impacientó á la mayoría, y á eso de las dos bajaron por la Glorieta de San Bernardo con ánimo de dirigirse á la alcaldía y plaza de Oriente, á pedir trabajo en la primera, y exponer en la segunda su aflictivo estado á la reina.

Al llegar un grupo de un centenar de

obrerros á la Glorieta, se encontró allí con varias parejas del cuerpo de seguridad que trataron de impedirles el paso.

Los obreros contestaron que iban en diversas direcciones y no colectivamente, pero los guardias no se dieron por convencidos y se negaron á franquearles el paso.

Poco á poco fueron reuniéndose más obreros, llegando su número á unos mil.

De los grupos partieron algunas piedras—que seguramente no fueron arrojadas por los pobres trabajadores, sino por algunas personas *cesantes* que trataban de que se promovieran alborotos,— y dos guardias de seguridad resultaron levemente heridos, uno en una mejilla y otro en una mano.

Entonces los agentes desenvainaron los sables en actitud de acometer con furia á los obreros, y éstos, temiendo ser arrollados, desbandáronse huyendo en diferentes direcciones.

En cuanto le avisaron de lo que ocurría se presentó en la Glorieta de San Bernardo el señor Aguilera y mandó á los guardias que se retirasen.

Los obreros, en número de unos 1.500, rodearon al gobernador y le dirigieron súplicas para que practicara gestiones con el fin de que se les diera trabajo.

Aconsejéles que se disolviesen pacíficamente y sin alterar el orden, y distribuyó entre los que parecían más necesitados todo el dinero que llevaba en el bolsillo.

Los obreros que, contra lo que dicen anoche varios periódicos, estaban en actitud, más que pacífica, humilde, volvieron á suplicarle que intercediese por ellos cerca del ministro y del alcalde, y, por último, se marcharon.

Según se dice, el Ayuntamiento carece de dinero para dar colocación á los 1.500 ó 2.000 jornaleros que la solicitan, y aunque se trabaja en el despacho de varios expedientes y el señor Moret, por su parte, trata de que se lleven á efecto obras importantes en la Moncloa, en el Botánico y en otros sitios que dependen del ministerio de Fomento, no es posible llevar las cosas con la precipitación que la gravedad de las circunstancias exige.

Es preciso que cuanto antes procuren los poderes públicos conjurar el conflicto, que, de abandonarse en sus comienzos, será de difícil, si no de imposible, solución más tarde.

Se nos dice que no es cierto que entre los obreros haya ninguno herido; que tampoco lo es que los jornaleros fuesen al gobierno civil y arrojaran piedras sobre el edificio, y por último, que se presentarán en actitud hostil en la plaza de la Villa. A esto sólo acudieron los trabajadores que todos los sábados van al Ayuntamiento á cobrar.

—Dice así el articulado de la real orden de clausura de la Exposición de Bellas Artes que publicó la *Gaceta*.

«1.º La actual Exposición Internacional de Bellas Artes se cerrará para el público el día primero de Enero y volverá á abrirse en la primera quincena de Abril de 1893.

2.º Los artistas que en la actualidad tienen expuestas obras en la Exposición podrán retirarlas, mediante recibo, desde el 2 al 16 de Enero.

3.º Los expositores que deseen que sus obras continúen expuestas cuando de nuevo se abra el edificio en la referida fecha lo manifestarán así por escrito en la dirección de Instrucción pública.

4.º Un jurado especial, que presidirá el director de Instrucción pública y que será nombrado por el Círculo de Bellas Artes, examinará las peticiones á que se refiere el artículo anterior y determinará las obras que quedarán para el nuevo certamen.

5.º La exposición bienal del Círculo de Bellas Artes se establecerá en el mismo edificio y salas especiales, bajo la dirección del expresado Círculo y en la forma en que ordinariamente hace sus Exposiciones.

6.º La junta directiva del referido Círculo de Bellas Artes expondrá al gobierno cuanto estime oportuno para el mejor éxito de la nueva Exposición que ha de celebrarse y que permanecerá abierta hasta el 30 de Junio próximo.»

—Valencia 31 (11,50 noche).—Una terrible detonación alarmó esta noche al vecindario del barrio de San Lorenzo.

Se creyó al principio que la detonación había sido producida por algún petardo; pero poco después se supo que había sido ocasionada por una explosión de gas ocurrida en una casa de la calle de Caldereros.

En dicha casa estaban tres personas, que resultaron heridas. Pertenecen a la servidumbre de los dueños, que están ausentes.

Los daños materiales producidos por la explosión son de bastante importancia.

Un cierre volado de cristales del balcón del piso principal saltó hecho pedazos y cayó a la calle.

Por consecuencia de este accidente, en todas las casas inmediatas se apagaron las luces.

—Puede darse como seguro que la infanta Isabel irá a la Exposición de Chicago representando a la familia real de España en las fiestas del centenario.

A no ocurrir algún contratiempo saldrá de España en el mes de abril próximo. Lo que está decidido es si hará el viaje en un buque de guerra español ó en el buque que los Estados Unidos enviarán para llevar a su regia huésped.

Los obsequios que se prodigarán tanto a la infanta Isabel como al señor duque de Veragua, serán verdaderamente extraordinarios.

—Su Santidad León XIII ha agraciado con la gran cruz de la Orden de Pio IX al marqués de Pidal, embajador de España cerca del Vaticano.

—Según los telegramas de última hora, ayer llovió en Orense, Huelva y Toledo.

Nevó, aunque no con gran intensidad, en Guadalajara.

El descenso de temperatura es general; en Valencia, a pesar de la benignidad de su clima, han caído grandes escarchas.

—Sevilla 31 (10,20 noche).—El invierno ha comenzado en esta provincia con un rigor a que no estamos acostumbrados.

Ayer marcó el termómetro dos grados bajo cero.

Las personas mas ancianas dicen que desde hace muchos años no ha habido en Sevilla tan baja temperatura.

—Empezó a caer una gran nevada el sábado a las dos y media y cesó a la hora próximamente, sin llegar a cuajar afortunadamente.

Los puntos de mira, como el Viaducto y el balcón de Madrid en el Retiro, se llenaron de aficionados al espectáculo de la nieve, y realmente el aspecto del Parque de Madrid merecía la pena de ser contemplado.

Las calles se convirtieron con la caída del meteoro en verdaderos lodazales.

La temperatura descendió.

La máxima de ayer solo alcanzó la cifra de 3°6 y la mínima cinco bajo cero.

—Dice *El Imparcial*:

«Se dijo ayer que habían sido repletos varios de los Ayuntamientos suspensos por el gobernador de Oviedo, pero la noticia no es exacta. Aquel gobernador sigue decapitando Municipios como si nada hubieran dicho contra esto los señores Sagasta y D. Venancio González.

Parece que el mismo marqués de Campo Sagrado, al hablar con el presidente del Consejo antes de marchar a Asturias, investido con el cacicazgo superior liberal de la provincia, manifestó que lo que se estaba haciendo era una atrocidad.

La cuna de la nacionalidad ya estaba buena con un gran cacique; con dos va a estar de oro.»

—El periódico *La Justicia*, en un artículo que titula *Cuba: asunto grave*, denuncia los siguientes hechos, que de ser ciertos, cosa que dudamos mucho, encerrarían extraordinaria gravedad.

Dice el colega:

«Parece que el gobierno español tenía concertado en principio, por cuenta del Tesoro de Cuba, con algunas casas extranjeras, un gran empréstito de 1.500 millones de pesetas, de los que mil habrían de dedicarse a la conversión de las deudas cubanas; y quinientos para el Tesoro de la Península, pagando Cuba desde luego los intereses del total.

Parece también que los capitalistas extranjeros exigieron del gobierno la promesa de ciertas reformas en el orden político y económico de Cuba, y una espera para explorar el ánimo del país cubano, especialmente el del partido autonomista.

Así lo ha hecho en la Habana, recientemente, un representante de varios capitalistas ingleses y franceses, conferenciando con ciertos hombres eminentes del partido autonomista, y ofreciendo, según se dice, a nombre del gobierno, reformas

autonómicas con las que ni aun soñaban aquellos.

De tal forma parece esto cierto, que uno de aquellos hombres eminentes había de embarcarse en breve para Europa, a fin de ultimar un asunto de importancia tan suprema que ellos aceptaban desde luego, dando con esto la garantía moral y material que los capitalistas extranjeros reclamaban para prestar mil quinientos ó dos mil millones de pesetas.

A reserva de ampliar estas noticias citando nombres propios, nosotros exigimos del gobierno actual que aclare este asunto en bien del decoro de la nación.»

Declaramos que no tenemos antecedentes alguno acerca de esta cuestión, pero, pues que *La Justicia* se propone aclararla, esperamos que lo hará con la amplitud que la misma cuestión merece.

—París 31. Un periódico resume así la actual situación política:

«Ahora, como hace tres años, el ejército que ataca se compone de todos los descontentos: realistas, bonapartistas, socialistas y boulangieristas. Estos dos grupos llevan el maquiavelismo hasta el punto de figurar a la vez en varios bandos.

» Los últimos pretenden que la república está en peligro y que hay que emplear los medios revolucionarios para salvarla.»

Los anarquistas, que hasta ahora habían sido ajenos a los trabajos de los socialistas, se muestran dispuestos a secundarlos para fomentar la agitación.

Así es que nunca se ha llevado a cabo con más unidad que ahora la organización de manifestaciones contra el orden social.

Se cree, por lo tanto, que las demostraciones anunciadas para el 10 y 21 de Enero y las de Mayo, revestirán este año mayor importancia que los anteriores. Entre tanto, la cuestión obrera produce cierta alarma en Alemania, Bélgica y Holanda.

En el primero de dichos países se están iniciando grandes huelgas en los centros mineros, y en el segundo se teme un paro general relacionado con la cuestión política.

—Berlín 31.—Continúa la huelga minera de Sarrebruck. El número de los huelguistas ascendía hoy a 15.000. Muchos de ellos atacaron a los obreros que consentían en bajar a los pozos.

El minero Vowken, presidente de la Sociedad protectora de los derechos de los obreros, ha sido detenido.

Carta de Madrid

1.º de Enero de 1893.

Señor director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío: Hemos saltado de un año a otro y al paso que dejamos atrás mucha negrura, tristes acontecimientos y una pirámide de desengaños: nos encontramos ante el nuevo año, con iguales problemas que resolver, las mismas y cada vez más crecientes necesidades que atender, y con menos medios para despejar esta situación que nos envuelve y amenaza dar al traste con nuestra efímera y desquiciada vida social.

El pesimismo, inevitable ante la realidad de los hechos, gana terreno y con un sarcasmo cruel nos sugestionan y nos hace ver allá en la lejanía conflictos tremendos, que, no ya el gobierno actual, sino cualquier otro será potente para evitarlos.

La situación violenta que dentro de la sociedad vienen agnuntando determinadas clases de la misma, ha de solucionarse pronto, por aquello de haber llegado a sus límites el sufrimiento y resignación, y ha de ser palanca poderosa que nos mueva a todos en el camino de las reformas hasta conseguir la mas ó menos perfecta reorganización de la sociedad, pero reorganización al fin que ha de costar lucha entre todos; los unos por defender sus privilegios, y los otros por afirmar sus derechos.

Y no es solo España la que se presenta así en 1893, es Europa entera, pero claro es que lo de casa nos parece mucho peor que lo de ninguna parte y en muchos puntos lo es en realidad.

La situación porque atraviesa nuestro comercio, no puede compararse con ninguna otra: todo en ella son cargas que sostener y fracasos que sufrir.

De nada sirve que España produzca más si exporta menos.

El comercio y la industria necesitan que en vez de celebrar los ministros tanto y tanto Consejo para no acabar jamás con una combinación diplomática, el ministro de Estado se encierre en su despacho con

los representantes de diferentes naciones y pruebe a la nación española que no en valde ocupa el departamento, confeccionando tratados que hagan cambiar el orden de cosas, y abran nuevos é importantes mercados a nuestros productos.

Poco tiempo lleva en el poder el partido liberal; aún no pueden ser juzgados sus actos; no ha realizado nada que merezca protesta, pero puede saberse si ha tomado alguna medida de verdadera trascendencia en cualquiera de los Consejos que el gabinete ha celebrado.

Todo se vuelve aconsejarse unos á otros sobre el acometimiento de grandes economías, más ¿donde están estas? porque, no serán seguramente las realizadas en los departamentos de Hacienda, Marina y Consejo de Estado, las que han de resolver el problema económico.

No se buscará la solución en la supresión de unos cuantos escribientes temporeros y reducción de unas pocas de pesetas en los gastos del material.

Para que el nuevo año no sea fecundo en motines como el realizado ayer por varios centenares de obreros que pedían trabajo, y del que salieron heridos dos guardias, es necesario que las economías sean una verdad, que nuestro crédito se afirme, que los conciertos comerciales con otros países se hagan con acierto, que las próximas elecciones no resulten ridícula parodia del sufragio universal, que desaparezca el caciquismo y que entremos en nuevas sendas donde nuestro paso deje muestras de prosperidad en vez de rastros de destrucción.

Si así sucede, entremos en buena hora en el 93; pero, si como es de temer, nada se consigue, si el problema social sigue insoluble, entonces necesario será pensar en aportar cada cual lo que pueda, y haciendo caso omiso de tanto estadista y charlatán, que nos tienen pendientes de su criterio y erróneos cálculos, resolver por nosotros mismos la situación ó expatriarnos para siempre de un suelo donde no se aprecian sus producciones ni se comprende nunca el carácter de sus habitantes.

Completa atonía en el campo de la política: cualquiera diría que la nieve caída ayer ha marchitado las energías de nuestros incansables políticos.

Lo único que sigue comentándose es la inacabable combinación diplomática, en la que cada cual pone lo posible para que no se termine nunca.

Tres veces se ha tenido por terminada la combinación y otras tantas ha fracasado.

El Gobierno no dá en la clave y cada vez encuentra más obstáculos.

Las personas agraciadas con una embajada contestan con otra y terminan por no aceptar.

Se comenta mucho un artículo publicado anoche por *La Justicia*, en el que se hacen afirmaciones encaminadas a demostrar que el gobierno español tenía concertado en principio, por cuenta del Tesoro de Cuba, con algunas casas extranjeras, un gran empréstito de 1.500 millones de pesetas, de lo que mil habrían de dedicarse a la conversión de las deudas cubanas y quinientos para el Tesoro de la Península, pagando Cuba desde luego los intereses del total.»

Dicho periódico ha prometido dar más detalles, que son esperados con verdadera impaciencia.

Anoche se reunieron en el Hotel de Rusia más de trescientos republicanos progresistas, al objeto de conmemorar el santo del Sr. Zorrilla.

Terminado el banquete se dió lectura á muchos telegramas de provincias en los que se identificaban con la política de los reunidos.

Se pronunciaron elocuentes y frenéticos brindis y discursos, terminando la reunión en medio del mayor orden.

Las salpicaduras del lodo que posee Francia, con motivo del Panamá, parece que llegan a todas partes.

Un periódico de Berlín pone de manifiesto una irregularidad en ciertos fondos, en la que están comprometidos generales, miembros del parlamento, periodistas y gran número de altos dignatarios.

El ejemplo cunde.

Su afectísimo seguro s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

Gacetillas.

—**Almanaque.**—Ayer empezaron nuestros repartidores a llevar á domicilio el Almanaque del DIARIO DE CÓRDOBA, que regalamos anualmente á los señores suscriptores. Como se trata de un libro que por su volumen exige ser conducido en pequeñas porciones el reparto durará varios días. Hacemos esta advertencia para que nuestros abonados no extrañen la tardanza en recibirlo.

—**Telegrama.**—Por consecuencia del dirigido por esta Alcaldía á los señores Senadores y Diputados á Cortes de la provincia, se ha recibido la siguiente contestación: «Gestionaré unión compañeros el importante acuerdo de ese Ayuntamiento.—Antonio Garijo.»

—**El vigía.**—En el invierno preocupa—la escasez del calor.—Pero causa el peor invierno—el frío del corazón.

—**Trabas.**—Se nos quejan los propietarios de naranjales de las trabas que para ser transportadas las plantas se oponen en la estación de esta capital, exigiendo varias firmas que garanticen la salud de dichos árboles. Ni en esta capital existen los contagios á que parece se quiere aludir, ni la garantía es segura ni deja de dar lugar á lamentables abusos. Creemos que en todo caso debiera bastar con la certificación del vendedor, cuya garantía habría de ser mas segura que cualesquiera otra, por más que por parte de la Alcaldía se exija del jardinero mayor la inspección de los naranjales para asegurarse de su salud ó de cualesquiera enfermedad que pudiera aparecer en determinada zona, tomando en su caso las determinaciones consiguientes.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital los días 31 de Diciembre y 1.º de Enero.—Central 4376 pesetas y 12 céntimos.—Puente 195'75.—Pretorio 1165'77.—San Sebastián 484'22.—Victoria 528'07.—Matadero 2875'18.—De las 9.625 pesetas y 11 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 4.719'83.—A la provincia y municipio 4.719'71.—Adicionadas 185'57.

—**Destinos.**—La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles anuncia como vacantes, y en disposición de ser provistas entre los aspirantes de los individuos procedentes de las clases militares que reunan los requisitos de la ley, las plazas de cartero de El Carpio, en esta provincia, con el sueldo de 500 pesetas anuales y de peatones de Fuente Obejuna á Penarroya y Cabra y Nueva Cartella, con el mismo haber: también la administración de Loterías de Montilla, con el premio que le corresponda, y fianza de 2500 pesetas.

—**El piso.** Se ha gastado el dinero inútilmente en la calle del Osario. Lo preveíamos cuando al terminar la reparación del piso se abrió á la circulación de carruages. Es más: el piso está hoy en peores condiciones de las que tenia antes de realizarse las obras.

—**Ante una estatua.**—Admirable creación, bella criatura—la que sirvió al artista por modelo,—sin duda que soñaba con el cielo,—al labrar tan espléndida escultura.—Pero ¿existe en el mundo esta hermosa,—ó es solo del artista vago anhelo?—Imposible encontrar en este suelo,—quien nos brindara así con la ventura.—Lástima que no sienta, que esté fría—como el marmol, suave, en que reposa,—vida de buena gana te daría...—esto dije al mirar, ¡cuán rara cosa!—la estatua, original, en que veía—hecho tu fiel retrato, niña hermosa...

—**Enhorabuena.**—Leemos con gusto en nuestro ilustrado colega *El Semanario de Cabra*. «Tenemos la satisfacción de comunicar á nuestros lectores que el señor don Rafael González Atané, ha sido objeto de una distinción tan alta como merecida, por parte del señor don José Sánchez Guerra, subsecretario del Ministerio de Ultramar, ex-diputado de este distrito, y por sus servicios y aptitudes, mas que candidato, simbolo de las ideas y aspiraciones del partido liberal de Cabra. Esta distinción consiste en el nombramiento de Secretario de Gobierno de provincia, ofreciéndole al señor Atané el ejercicio de este cargo en capitales varias, y recomendándole, muy especialmente la aceptación del mismo en Las Baleares, por ser este punto donde el cargo representa además, la confianza del excelentísimo señor Ministro de Ultramar, diputado perpétuo del distrito.» Creemos muy digno de este puesto á nuestro amigo señor González Atané, y celebramos no haya olvidado el señor Sánchez Guerra y Martínez los servicios de persona tan ilustrada.

—**Rectificación.**—Desde Madrid, donde se halla don Francisco Díaz Carmo, nos dice, y con esta misma fecha á *La España Católica* también, que no puede ser director de esta publicación porque no piensa en la actualidad dedicarse al periodismo, sintiendo que la amabilidad, celo y buen deseo de las personas que se hallan al frente del citado periódico, hayan querido proporcionarle esa honra que considera inmerecida.

—**Poseción.**—El sábado último tomó posesión de la jefatura del distrito forestal de Córdoba, en virtud de R. O. de 9 de Noviembre último, el ingeniero jefe de primera clase señor don José Ramón

Inchaurraudieta. Agradecemosle su cortés atención y afectuoso saludo, así como el envío de un ejemplar del Proyecto de reforma del servicio forestal que, en unión de los ingenieros señores Romero y Regal acaba de publicar el señor Inchaurraudieta. Oportunamente nos ocuparemos del contenido de esta obra.

—**Defunción.**—Anteayer, á las dos de la tarde, se resolvió fatalmente la gravísima enfermedad que en muy pocos días ha llevado al sepulcro á nuestro respetable amigo el señor don Eduardo Caballero de Tineo y González Alegre, digno Director de la Sucursal del Banco de España en esta capital. El finado era un cumplido caballero, celoso en el exacto desempeño del delicado cargo que durante varios años le tenía confiado el Banco de España, al que ha prestado importantes servicios. La Sociedad del Banco ha perdido un dignísimo empleado; la inconsolable familia del señor Caballero, un esposo y un padre que rendía afectuosísimo culto á su viuda é hijos, y los empleados en esta Sucursal un compañero y un amigo leal y cariñoso. Los funerales en sufragio por su alma tuvieron lugar ayer á las tres de la tarde, en la iglesia parroquial de San Miguel, á cuya fúnebre ceremonia acudió numeroso y distinguido duelo que acompañó al cadáver hasta el cementerio de Nuestra Señora de la Salud. Como póstumo tributo á la buena memoria del señor Caballero, sobre el ataúd figuraba una corona con la siguiente expresiva dedicatoria: «Los empleados del Banco de España á su Director y amigo.» Deploramos la irreparable desgracia que afflige á la numerosa y distinguida familia de dicho señor y rogamos á Dios por el descanso de su alma.

—**Subasta.**—El día catorce se subasta en el juzgado de Cabra una suerte de tierra calma que fué olivar, partido de Jarcas, de aquel término, por el tipo de doscientas tres pesetas y veinte y cinco céntimos.

—**Efemérides.**—Hoy.—1521.—El Papa Leon X excomulgó á Lutero.—1617.—Tregua de veinte años entre Rusia y Turquía.—1802.—Nace el insigne prelado francés Mons. Dupanloup.—1811.—Ocupación de Tortosa por los franceses.

—**Jurados.**—En las causas procedentes de los Juzgados de instrucción de la Derecha é Izquierda de esta ciudad, seguidas por los delitos de homicidio, malversación de caudales y robo, respectivamente, contra los procesados Rafael Barea Diéguez, Francisco Real Crespo, Miguel Marta Osorio, José Moral Rico y Natividad García Perea, se ha señalado para que se vean ante el Tribunal del Jurado los días 27 y 28 de Febrero y 1.º, 20, 21 y 23 de Marzo, á las doce de su mañana, habiendo sido designados por la suerte como jurados supernumerarios, los que se expresan á continuación:—*Cabezas de familia.* Don Miguel Cobos Delgado, don Pedro Martínez Carrasco, don Antonio Aranda Losada, don Francisco Cruz Austria, don Mariano Viguera Espejo, don José Vargas Calvo, don Andrés Morón Gil, don José Belmonte Díaz, don Nicolás Losada Moya, don Francisco Torres Sánchez, don José Alba Urbano, don José Mariscal Damián, don José Villarreal Castroviejo, don Manuel Alonso Lucas, don Miguel Carbonell Moltó, don Francisco Serrano Ramirez, don Fernando Espejo Moreno, don Ildefonso Lora Gutiérrez.

—*Capacidades.*—Don José Lucía Herrera, don Bernardo García Gómez, don José Gómez Rivas, don Fernando Madariaga Casas, don Antonio Ortiz Castaños, don Genaro Peñedo Sanjuan, don Andrés Rivera Infante, don Joaquín Fuentes Terroba, don Francisco Cantueso Sánchez, don Manuel Monroy Rondán, don Leonardo Castiñeira Cáceres, don Francisco Castillo Cruz, don Rafael Hurtado Moreno, don Salvador Barasona Candán, don Francisco Sotomayor Pons, don Santos Pego Díaz.

—*Supernumerarios.*—*Cabezas de familia.*—Don José Mora Caballero, don José Armenta Jiménez, don Antonio Luque Urbano, don Rafael Troncho Jurado.

—*Capacidades.* Don Federico Barranco López, don Rafael Cuevas Díaz.

—**Al dueño.**—En la oficina de la guardia municipal pueden reclamarse dos resguardos del Monte de Piedad.

—**Edicto de la Alcaldía.**—Obrano en nuestro poder, y hoy no lo publicamos por exceso de original, pero que daremos á conocer mañana, haciendo saber va á procederse al alistamiento de los mozos desde la edad de diez y ocho años, sujetos al servicio de las armas, que no hayan jugado suerte en años anteriores.

—**Pagos.**—En la Caja del ministerio de Ultramar todos los días laborales, desde el 2 al 12 de Enero, y horas de una á cuatro de la tarde, se satisfarán los

haber correspondientes al mes de Diciembre á las clases pasivas de Filipinas que tienen concedido percibirlos por la misma, descontándose por quebranto de giro el 13,33 por 100.

Sustitutos para Ultramar.—El Diario oficial del Ministerio de la Guerra publicó el sábado una real orden dictando disposiciones con el fin de cortar los abusos que constantemente vienen cometiendo los especuladores con los sustitutos para Ultramar, en vista del excesivo número de los que antes de verificar su embarque resultan inútiles en los reconocimientos que sufren con documentos falsos ó con nombre supuesto.

Funerales.—En la iglesia parroquial de San Andrés, y ante numeroso duelo, tuvieron lugar ayer solemnes funerales en sufragio por el alma de la virtuosa señora doña Encarnación Díaz Barrera, que falleció anteayer, á los setenta años de edad, después de sufrir cristianamente resignada una aguda enfermedad que durante varios años venía minando su existencia. Enviamos la expresión de nuestro pesar á su apreciable hermana y sobrinos, entre los que se encuentra nuestro apreciable amigo el señor don Julio Aumente y Díaz, antiguo y laborioso regente de la imprenta del DIARIO, rogando á Dios por el descanso del alma de aquella respetable señora, que fué modelo de virtudes.

Estado sanitario.—Durante la última semana han sido frecuentes en Madrid las anginas catarrales, los catarros faringo laringeos y bronquiales, las pulmonías, pleuresias, pleuridias y reumatismos musculares y articulares; están muy exacerbadas las lesiones del corazón y del pulmón, y siguen presentándose en mayor número los casos de difteria.

Dignísimo.—Entre los decretos que inserta la Gaceta de anteayer, aparece uno confirmando la noticia que anticipamos, por el cual se nombra Jefe de Administración civil de primera clase, oficial de la Subsecretaría del Ministerio de la Gobernación, á nuestro distinguido amigo el señor don Luis Antunez y Monzón, dignísimo é inolvidable Gobernador civil que fué de esta provincia. Reiterámoste nuestra enhorabuena.

Director.—El de telégrafos ha ordenado que se cubran todas las vacantes reglamentarias que hay desde hace cinco meses. El personal con aplauso espera esta justa medida.

Enero religioso.—Las fiestas móviles que este año caen dentro del presente mes son: Dulcísimo nombre de Jesús, el día 15, y Domingo de Septuagésima el 29. El día 7 se abren las velaciones que continúan abiertas hasta el 3 de Febrero. El día 29 se saca ánima.

Ecos de sociedad.—Anteanoche muchas reuniones particulares se dedicaron á la divertida ocupación de «echar los estrechos», dando lugar á especiales y entretenidas peripecias y combinaciones.

Piano.—Ha adquirido el Ateneo de esta capital un magnífico piano nuevo que se estrenará en la próxima velada. Anteayer fué ya establecido en el local de dicho centro.

Plazo.—Hasta el 31 del corriente se ha prorrogado el concedido para que los funcionarios de Hacienda puedan hacer reclamaciones.

Proyecto.—Va muy adelantado en Burgos el de creación de un Banco agrícola de la capital. El propietario y el colono tendrán aseguradas de trastornos atmosféricos sus cosechas por una pequeña cuota anual. Celebraríamos llegase á Córdoba el estímulo del buen ejemplo.

Mercado de Córdoba.—Nota de los precios corrientes, facilitada ayer en la secretaría municipal.—Trigo, hectólitro, de 26 á 29 pesetas.—Cebada, de 13 á 15.—Escalaña, de 8 á 9.—Habas, de 15 á 17.—Maíz, de 19 á 20.—Garbanzos, de 30 á 30.—Aceite, de 114 á 119.—Vino de la hoja, de 54 á 75.—Idem de 3 á 5 hojas, de 75 á 95.—Aguardiente, de 100 á 150.

Gracias.—Se las damos con toda el alma á nuestro estimado colega La Unión Republicana por las sentidas frases que añade á la invitación para los sufragios por el alma del inolvidable y malogrado señor don Ignacio García Lovera en el día de hoy. Dice así: «La redacción de La Unión Republicana se asocia al dolor de su ilustrada familia, por la sensible pérdida del eminente poeta, distinguido abogado é hijo ilustre de Córdoba.»

Sucesos locales. La crónica negra comienza hoy con una página que dá celebridad muy triste por cierto al autor del hecho. El primer parte que la guardia municipal transmitió anteayer á la Alcaldía dice que en la calle de Valderrama promovió escándalo un individuo que maltra-

tó de palabra y obra á su madre, á la que descompuso un dedo: la criada intentó evitar la agresión de que era objeto aquella, y recibió una bofetada: la casa de Socorro prestó á la primera su benéfico auxilio.—Por la plazuela del Socorro transitaba un hombre: al paso le salió un perro que al enseñar á aquel los dientes, recibió un golpe con un paraguas: total, un transeunte con un susto regular: un paraguas mordido por un perro: un dueño que se escandaliza del hecho y el principio de una denuncia que tendrá su finiquito en el juzgado correspondiente.—El guardia número 16 condujo anteayer á la Casa de Socorro del distrito y después al Hospital de Agudos á un operario de la compañía de los ferrocarriles andaluces que trabajaba en el puente del Alcaide y tuvo la desgracia de que le cayera sobre la cabeza un mazo, sufriendo gran herida.—Otra denuncia para la crónica negra: el 49 detuvo anteayer, conduciéndolo á la cárcel por orden del juzgado de instrucción del distrito de la Izquierda á José Garrido Gaitán, que hirió gravemente en el lado izquierdo del pecho á María Bruno Exposito: este sangriento hecho tuvo lugar en la calle de Fernández Ruano; la víctima fué llevada á la Casa de Socorro y después al Hospital: Cupido andaba entre bastidores.—Los números 18 y 63 detuvieron, conduciéndolo después á la cárcel á disposición del juzgado de la Derecha, á un sugeto, licenciado de presidio, que en una casa do se rinde culto á Venus, situada en la calle de Pedro Vergo, hizo un disparo de pistola, sin consecuencias desagradables, porque no quisieron franquearle la entrada: el hombre de la pistola también disparó contra el guardia Rafael Aguilar Cuellar, que acudió al ruido y por fortuna salió ileso.—De una casa calle de Abejar se oyó anteayer la voz de ¡ladrones! y á esta voz, que resonó en todo el barrio, siguió la salida de los vecinos de la casa: en calzoncillos unos, y con los trages de dormir otros, todos armados de pistolas, navajas, escopetas, sartenes, regaderas, almireces y otros instrumentos, formaron somaten: acudió un guardia de la benemérita civil y otro de la mérita municipal, recorrieron el edificio, con todo género de precauciones, y resultó que varios gatos armaron camorra en el lomo del tejado.—Un burro se entró, sin previa autorización, en los jardines de la Victoria: un escándalo en sí bemol en el campo de San Antón, la aprehensión de una cuartilla de aceitunas de dudosa procedencia, y la denuncia del coche-correo que entró por sitio prohibido en la calle de José Rey, forman el complemento de las notas que ha inaugurado el año nuevo la guardia municipal.

Pensamiento.—Mas enaltecen silencios ajenos que propias lenguas.

Sección minera.—El día nueve se procederá ante el Alcalde y secretario del Ayuntamiento de Belmez al pago del terreno de la compañía de los ferro carriles para explotar las minas Esperanza y Demasia, de dicho término.

Cantar.—Que no se compra el amor—muchos amantes han dicho;—pero otros también dijeron—que no se compra el olvido.

Anulada.—Lo ha sido la nota que se había consignado en el expediente personal del maestro de la escuela elemental de San Sebastián.

Robo.—Por la Guardia civil del puesto de Baena han sido detenidos en la villa de Luque, el día 29 del último mes, tres sugetos, vecinos de la misma como autores del robo de fanega y media de trigo, un hacha, unas polainas, cinco conejos y cuatro gallinas, verificado en el cortijo nombrado Portichuelo, término de aquella población, siendo puestos á disposición del Juzgado en unión del cuerpo del delito.

Caballería.—Ha sido estos días sustraída una yegua castaña en el sitio La Colada, término de Villafranca.

Relaciones.—Hasta el día ocho se admiten en Valsequillo para formar el apéndice al amillaramiento.

Junta.—La de instrucción pública ha devuelto á la Dirección el expediente informado, y que han instruido varios maestros de Cabra, para obtener una distinción honorífica por servicios en su carrera.

Titulos administrativos.—Los han solicitado nuevos catorce auxiliares de escuelas en esta provincia.

Extracto.—El sábado publicó el periódico oficial los acuerdos tomados durante el cuarto trimestre del anterior ejercicio por el Ayuntamiento de San Sebastián de los Ballesteros.

Orzales.—Por hurto de aceituna en un olivar del término de La Carlota, fueron detenidas hace pocos días dos mujeres por la guardia civil de aquel puesto.

Tentativa criminal.—El día veinte y seis del anterior Diciembre fué puesto por la guardia civil de Pozoblanco á disposición del juzgado respectivo un individuo que trató de violar á una joven de catorce años.

Comisario.—Al de Agricultura, Industria y Comercio de Jaen señor marqués de Villar de Baza, ha sido admitida la dimisión de su cargo, siendo nombrado para desempeñarlo en la provincia vecina el señor don Juan José Blanco y Coronel.

Ofrenda.—El digno señor Obispo de Orense ha remitido á la Diputación provincial 1.250 duros para atenciones de Beneficencia.

Trabajos preliminares.—Se están haciendo en todas las provincias para implantar el monopolio de las cerillas fosfóricas el 15 de Febrero.

Exposición.—La de pinturas se cerró anteayer para volver á abrirse el 15 de Abril próximo.

Comandante.—Lo ha sido nombrado de marina en comisión el capitán de fragata de escala activa don José Sidrache.

Lo celebramos.—Ya se ha restablecido de su grave enfermedad y ha salido de Madrid para Málaga el notable artista don Enrique Simonet, gloria del arte pictórico español.

Consecuencias.—Tres sugetos embriagados riniéron en la cuesta de Santiago de Jaen. Los tres resultaron lesionados de más ó menos gravedad. Sirva de lección.

Detenidos.—En Algeciras lo han sido estos días tres sugetos por haber causado heridas en la cabeza á un súbdito inglés.

Juzgado.—El del distrito de San Antonio de Cádiz llama á los que se crean con derecho al vínculo fundado por don Lorenzo Izquierdo de Padilla.

Reos.—Hasta el viernes son veinte y uno los del proceso anarquista de Jerez, que habian sido puestos en libertad provisional.

Lotería.—El segundo premio, 600.000 pesetas, de la lotería nacional jugada el 31 en Madrid, ha correspondido á Sevilla.

Villanueva del Rey.—31 Diciembre.—«Así como tampoco benignos han sido los dos precedentes días por sus excesivos frios, hoy, durante el que me ocupaba, si bien tambien frio, disfrutamos de mas benéfica temperatura, merced á las lluvias que desde las seis y media de la mañana experimentamos, con gran placer, siquiera por lo que puedan beneficiar á nuestros campos, para presentar el mejor desarrollo de los sembrados que debilitadamente subsisten. Aunque no muy mal del todo, por lo que á simple vista se demuestra no pretendo asegurar que la próxima cosecha sea de buena aceptación, porque como quiera que mediatanto tiempo ó distancia de él para que se recolecte aquella, de aquí el suponer, Dios mediante, que las cosas se sucedan con buen resultado, á menos que Abril y Mayo, con sus precedentes, nos lleguen á conducir al opuesto resultado, y mucho mayor aún del que por desgracia en la actualidad venimos en este año cruel experimentando. Actualmente tambien se halla en recolección la aceituna que, á juzgar por lo que se quejan en otros puntos productores, referentes al mal estado de la calidad y consiguiente fruto y resultado, no podemos significar cuanto despues resulte, en razón á que no se ha dado comienzo á la extracción del aceite. Luego que así suceda, daré á usted, señor director, detalles de todo. Sin otra cosa que comunicarle por hoy, le desco, así como á los señores redactores y dependientes, mucha salud y prosperidad en el próximo año.»—Corresponsal.

Aguliar.—Diciembre 31.—«Habiendo pasado los días de Pascua sin que el menor disgusto público haya turbado la tranquilidad de sus pacíficos habitantes, y estando en plena recolección de aceituna, cuyo fruto es, en general, de calidad excelente y está rindiendo á satisfacción, me concreto á manifestarle el precio de éste y otros caldos en este mercado, así como el de los principales granos que en él se comercian. Arroba de aceite fresco 32 reales.—Idem de idem añejo 34.—Idem de vinagre 12.—Idem de aguardiente de 50 á 80.—Idem de vino de 24 á 100.—Fanega de trigo de 58 á 60.—Idem de cebada 25.—Idem de habas 30.—Idem de escaña 18.—Idem de guijas 27.—Idem de garbanzos 100.»—Corresponsal.

Fuencubierta.—Diciembre 31.—«Se han celebrado los Maitines con una solemnidad admirable en esta población en la noche del veinticuatro del corriente, llamando la atención de todo el pueblo y de un gran número de forasteros que, atraídos por los preparativos que llevó á cabo nuestro dignísimo párroco don Mi-

guel Cabello y Carmona, y el orden y precisión con que resultó el acto. El pueblo, entusiasmado despues de la adoración del Niño, aclamó repetidas veces á nuestro querido Rector, tributándole toda clase de homenajes en recompensa de su piadoso celo y el grandísimo interés que demuestra por el bien de sus feligreses. Fué de admirar la profusión de luces con que exornó la iglesia y el gusto con que se cantaron los Maitines y Misa, los villancicos y canciones propias del día, y sobre todo el elocuente sermón que predicó, siendo el panegírico el misterio del día, exponiendo á sus feligreses de una manera clara y sencilla las gracias que hemos tenido con la venida de nuestro adorable Salvador á la tierra, sin que olvidemos tampoco la influencia de nuestra primera autoridad don Angel Falder, y sus buenos deseos de proteger todo lo que sea en prosperidad de este pueblo.»—Corresponsal.

En la calle.—Venga usted detenido. ¿Cómo se llama usted?—Antonio. ¿Cuál es su estado?—Borracho.—Ese no es estado.—Si señor: es estado... de embriaguez.

DE TODAS PARTES NOS LLEGAN COMUNICACIONES DE DOCTORES Y PACIENTES CONFIRMANDO EL RESULTADO DE SUS OBSERVACIONES.

(Desconfiese de las imitaciones)
Peñarrubia (Málaga) junio 1887.
Tengo la satisfacción de manifestarle que he ensayado su «Emulsión Scott» de aceite de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, y he obtenido resultados sorprendentes, en la tisis mesentérica, escrofulismos y tuberculosis pulmonar, cuando no han llegado estos á un periodo de reblandecimiento.

Dr. FRANCISCO CUEVAS.

COMPANÍA ARRENDATARIA DE TABACOS.

Dirección.

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de la facultad que le confiere el artículo 34 de los Estatutos, se ha servido acordar la distribución de un dividendo, á cuenta de los beneficios del ejercicio corriente, de 20 pesetas por acción, pagadero sobre el cupón número 1 de los títulos al portador, en que se han convertido las primitivas carpetas provisionales, según lo previsto en el artículo 6.º de los mismos Estatutos y por virtud del acuerdo de la Junta general de señores accionistas celebrada el 28 de Febrero de 1889.

Los cupones se presentarán desde el día 7 de Enero próximo en la Caja de Efectos del Banco de España y en las de las Sucursales de este establecimiento en provincias, facturados en los impresos formulados al efecto, que se facilitarán gratis en las citadas dependencias; recibiendo los presentadores en el acto el libramiento en que se señalará el día del cobro contra dicho libramiento, al pie del cual deberá suscribir el «Recibo» el mismo presentador de los cupones, si del exámen á que han de someterse desde su presentación hasta el día señalado para el pago, resultasen legítimos y corrientes.

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de Efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias, por las Cajas de las respectivas Sucursales.

Madrid 31 de Diciembre de 1892.—El Secretario de la Dirección, Isidro Torres Muñoz.

MATANZA DE CERDOS VÉASE LA CUARTA PLANA

Matanza del 1.º y 2 de Enero de 1893

Por 17 reses mayores que pesaron 2599 kilos, se pagaron: por consumo 571 pesetas y 78 céntimos; por administración, 162; por despojos 26'18; total 759 y 96 céntimos.

Por 23 reses menores que pesaron 465 kilos y medio, se pagaron: por consumo 102 pesetas y 41 céntimos; por administración 11'50; por despojos 5'06; total: 118 pesetas y 97 céntimos.

ACADEMIA POLITÉCNICA.

Observaciones meteorológicas hechas en la misma en el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros.	750'8
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales.	5'8
Dirección del viento.	E.N.E.
Estado del cielo.	Cubierto
Temperatura máxima á la sombra y al aire libre.	12'8
Id. mínima id. id.	4'3
Agua de lluvia en milímetros.	0'6

Córdoba 2 de Enero de 1892.—El Director, M. Sidro.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Antero, papa y mártir. —Mañana, San Tito, obispo, y San Aquilino y compañeros mártires.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Parroquia del Sagrario, por la Hermandad del Santísimo de la misma Parroquia.

—El día seis del mes corriente se celebrará Misa de agninaldo á las 12 en la Real iglesia de San Pablo, cantándose villancicos y tocándose instrumentos pastoriles.

—Quinto día de novena al Niño Jesús, en la iglesia de San Hipólito, al toque de oraciones, con plática.

—Los asociados á la órde de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de Vilaviciosa, en la Catedral.

ULTIMA HORA.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba» Telegrama de la Agencia Fabra

Madrid 2 (4'15 tarde).

Se ha celebrado en Barcelona un «meeting» por los anarquistas, que no revistió importancia alguna.

Se han verificado en Madrid y en algunas provincias banquetes para conmemorar los días del señor don Manuel Ruiz Zorrilla, sin que en ellos se haya registrado incidente alguno digno de ser tenido en cuenta.



XI ANIVERSARIO
EL EXCMO. É ILMO. SEÑOR DOCTOR
D. IGNACIO GARCÍA LOVERA
CABALLERO GRAN CRUZ DE LA REAL ORDEN DE ISABEL LA CATÓLICA, JEFE SUPERIOR HONORARIO DE ADMINISTRACIÓN CIVIL, CRUZ DE 1.ª CLASE DE LA ORDEN CIVIL DE BENEFICENCIA, EX-DIPUTADO Á CORTES, EX-PRESIDENTE DE LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL, ALCALDE Y CORREGIDOR QUE HA SIDO DE ESTA CAPITAL, ARCADE NUMERARIO DE ROMA, DE LAS REALES ACADEMIAS DE LA HISTORIA Y DE LAS TRES NOBLES ARTES DE SAN FERNANDO, ABOGADO DE ESTE ILUSTRE COLEGIO, ETC.

Falleció el día 3 de Enero de 1882.

—D. E. P.—

Los Señores Sacerdotes que gusten aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, desde las ocho en adelante, en sufragio por el alma de dicho señor, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, recibirán el estipendio de diez reales.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA

